

EL RADICAL

El principio del fin

Ahora que las cuatro escuelas graduadas de esta población principian á funcionar con el personal de maestros propietarios por oposición, esperado ha más de dos años; ahora, que es el punto de partida para una nueva era de la enseñanza primaria local; ahora, que se toca al fin de la reforma de nuestras escuelas; conviene recordar al pueblo las personas que han contribuido á tal mejora y el papel que cada uno ha desempeñado, para que el pueblo guarde gratitud perenne á los que se la merezcan.

Hubo un día en que apareció en el periódico local *El Porvenir*, un razonado artículo del maestro de estas escuelas, don Francisco Seda, en el que intentaba llevar al ánimo de los municipales la conveniencia y utilidad que podría aportarse á la población, si, mediante un expediente en forma, se pedía al Ministro de Instrucción pública la conversión en graduadas de cuatro de estas escuelas; puesto que habiendo un censo escolar muy superior al número de escuelas existentes; habiendo locales-escuelas próximos á inaugurarse; estando acondicionados estos para la graduación; habiéndose publicado un Decreto, que autorizaba tal petición, y siendo á cargo del Estado los gastos que el personal y material de tal reforma implicaba, sin que la Hacienda descontase al Municipio ni un céntimo más de lo que por atenciones de enseñanza venía descontando desde el año 1901; sería negligencia imperdonable para los señores concejales el que este pueblo no reclamase la graduación de algunas de sus escuelas unitarias.

Don Pedro Vicente Gómez llevó la voz al Municipio y dada la armonía entre el partido liberal y los republicanos, se acordó formar el expediente necesario, bajo la dirección de los señores Gómez, don Ramón Roderó y Seda, expediente que el señor Roderó llevó personalmente á la Junta provincial, para recomendar su pronto y favorable despacho.

Circunstancias muy propias del Ministerio de Instrucción Pública, dieron lugar á que el autor del benéfico Decreto (Romanones), tuviese que ceder su puesto al señor Burrell, y este Ministro, bien por no estar conforme

con la reforma decretada por su antecesor, bien por no tener grandes deseos de prohibir lo que era de otro, bien, en fin, porque quizá tuviera contados los días en dicho cargo, se limitó á darse por no enterado de los muchos expedientes que, análogos al nuestro, reclamaban solución; en tales términos que un Ayuntamiento de los de la tierra de los Montero Rios, quizá sintiéndose con fuerzas sobradas, obligó la solución sobre su petición, y, como convenía sujetar los compromisos, fué denegada.

En vista de esto, el señor Seda llamó particularmente la atención á los señores Gómez, Roderó, Palacios (don Luis) y Caravantes (D. Miguel) sobre tal hecho, y les hizo ver lo urgente que era, si no queríamos que se nos negase lo pedido, el que se nombrase una Comisión del Ayuntamiento, para que, yendo á Madrid, gestionase el pronto y favorable despacho de nuestro expediente de graduación escolar. Así se propuso en la primera sesión municipal por los señores Gómez y Roderó, y una vez acordado, fué nombrada dicha Comisión por D. Luis Palacios, Comisión compuesta por los señores Gómez, Roderó y Seda; los dos primeros como concejales y el último como adjunto.

Imposible es seguir paso á paso las múltiples gestiones realizadas en Madrid, gestiones hechas unas veces en común por los tres, otras separadamente, gestiones de prontos y agradables efectos, pero de resultados completamente nulos, por cuanto ni podían conseguir hablar al Ministro. Pero, en toda obra humana lo único que se requiere es buena, firme y perseverante voluntad, y la de la Comisión poseía en grado superlativo las tres cualidades, tenía que ser un hecho el encontrar un personaje de suficiente consideración social y política, que, por lo menos, los presentase al Ministro, quien, dicho sea de paso, no admitía visitas ni de diputados. Y así fué en efecto. Enterado el señor Gómez de que había llegado á la Corte su amigo y jefe don Alejandro Lerroux, le visitó y expuso el objeto de su estancia en Madrid, las dificultades con que, para el logro de sus deseos, se presentaban á la Comisión de que formaba parte y la necesidad imprescindible de su influencia; pues él (el señor Gómez), no se marchaba sin conseguir su objeto.

El señor Lerroux citó á la Comisión, señalando hora y sitio, y en el momento prefijado recogió y condujo en su automóvil la Comisión ante el Ministro. El señor Burrell opuso cuanto resistencia le era dable á los deseos y argumentos contundentes de la Comisión, al término de que, agotados todos los subterfugios de su repleto repertorio lingüístico, acudió al último argumento, á ese argumento que emplean los que carecen de razón en las discusiones, el enfado; y gracias á un mulatazo á estilo Bomba, dado por el señor Roderó y un gesto de desagrado hecho por el señor Lerroux, con el cual indicó este señor que para algo iba él, preguntó el Ministro al señor Lerroux si tenía verdadero interés en lo pedido por aquella Comisión. El señor Lerroux le dijo que, aunque no representaba en Cortes á Valdepeñas, ni él ni ningún amigo suyo, tenía sumo interés en servir á sus amigos.

El Ministro llamó al Jefe del Negociado correspondiente y le preguntó si estaba completo y perfecto el expediente de graduación de las escuelas de Valdepeñas, (¡oh, que buen recurso para sus deseos, si hubiera dicho que no!), y, como contestase que sí, escribió sobre él mismo el borrador de la Real orden, prometiendo al señor Lerroux que se la remitiría en aquel mismo día á su casa, puesto que por él, y sólo por él, había accedido; y al mismo tiempo y como quien falta á una promesa hecha, ordenó al Jefe de Negociado que perdido por ciento..., esto es, que concediera y pusiera á la firma cuantas peticiones análogas hubiera en el Ministerio. ¡Hermoso triunfo! ¡Acción desinteresada en Lerroux que le hace acreedor á disponer de este pueblo, si este pueblo es agradecido!

Esta fué la obra de la Comisión; esta fué la obra de D. Pedro Vicente Gómez; esta fué la obra de D. Alejandro Lerroux: puesto que, de no ir en la Comisión el Sr. Gómez, no hubiera ido Lerroux al Ministerio; y sin Lerroux y Lerroux ante el Ministro jamás se hubiera conseguido la graduación de nuestras escuelas y, por añadidura, de las demás de España.

¿Pero qué beneficios se han reportado á la población con esta reforma? Aparte de muchos que sólo pueden no ver por el que esté ciego de espíri-

tu, indicaremos que, con ella, han venido diez maestros de sección, cuyas plazas han ganado en reñidas oposiciones, y que por cada uno da el Estado, sin descontar ni un céntimo de los fondos municipales, 1.166 pesetas y 66 céntimos, así como 250 pesetas á cada uno de los cuatro Directores de grupo escolar: todo lo cual supone un total de 12.666 pesetas y 60 céntimos en beneficio del Municipio, y beneficio perpetuo; beneficio debido al señor Lerroux, como causa principal, próxima y mediata; al Sr. Pedro Vicente Gómez, como causa primordial y motiva; á toda la Comisión, como causa efectiva, á la unión liberal-republicana de aquel entonces, como causa generatriz; y al Sr. Seda como causa inductora.

El pueblo de Valdepeñas debe gratitud inmensa al Sr. Lerroux y á su representante político en esta, D. Pedro Vicente Gómez. ¿Se manifestará este agradecimiento algún día? Creemos que sí; pues tenemos buen concepto del pueblo.

¡Viva Coruña!

Cierva... ha sido silbado y apedreado en Coruña... y á su paso por León; ¡justicia... le han hecho!

No podemos por menos que rendir un tributo de admiración y de respeto á estos pueblos que hacen justicia al más odiado de los españoles, demostrando con un acto viril, que el cacique murciano... el que *derramó la sangre inocente...* está incapacitado ante los corazones amantes de la libertad y de la justicia.

Tomemos todos los españoles nota del homenaje que, obrando como merece, han tributado al neo-maurista Cierva en Coruña y León, y sin miedo, hagamos lo mismo donde quiera que pose sus plantas este infausto personaje soberbio y reaccionario.

Nosotros nos asociamos y aplaudimos la silba monstruo dada á Cierva en estas dos cultas y libres poblaciones; pues justo es que cada uno recoja el fruto de su trabajo... y no dudemos que á cada santo le lleve su fiesta...

¡Viva Coruña...! ¡Viva León!

Contra un Alcalde

—Muy buenas tardes, Lázaro.

—Pero, cómo: ¿estás aquí á levantarme otra vez, *émulo de Jesucristo*?

—Sí, hombre, quiero que te levantes y andes; que te pongas en movimiento continuo,—aunque tú no lo hayas descubierto;—que sigas tu obra; que demuestres lo que son sentimientos; lo que es amor al prójimo: ese amor, eres tú mismo, tu padre, tu hermano, tus deudos y amigos, el trabajador, el obrero; en fin, todos los que producen y no medran, todos los que trabajan y no comen.

—Pues si te vienes tú con filosofías, no tan originales como las que usa el *monterilla* que ahora aparece en el tercer acto del *drama trágico*, cuyo argumento se desarrolla en Almuradiel; pero sí tan profundas, tan hermosas, tan ajustadas á la equidad y á la justicia, que excitan mi ánimo, me conmueven hondamente y me dispongo como siempre á oír tus relatos amargos de las infaustas desdichas de ese pueblo infortunado. Habla, pues, y tomaré notas que puedan ilustrar mis crónicas y que señalen las líneas generales por las que esos honrados vecinos deben dirigirse y defender sus intereses.

—Oyeme atentamente. Uno de los elementos de vida que más directamente afectan á cada uno y que son de gran interés general, es el producto sobre el aprovechamiento de pastos que, á precio de oro buscan y pagan los ganaderos de esta provincia y la de Toledo, no obstante las estrechísimas obligaciones que contraen en las escrituras de arrendamiento; pues que son pastos riquísimos, que puede decirse constituyen la principal riqueza de este reducido término. Si se dirige una mirada retrospectiva á tiempos pasados, no muy lejanos, veremos la gran diferencia que existe entre aquella forma de administración y la presente. Sirva de ejemplo la conducta observada por don Daniel de Castro, en su paso por la alcaldía. ¿Por qué no decirlo en tonos de verdadera justicia? Si tocamos á la administración municipal, siempre ha hecho frente á las críticas circunstancias en que se la ha encontrado y cubierto las atenciones de sus ejercicios: pero penetrado muy bien de que el asunto de los pastos era, digámoslo así, la vida, la salud del contribuyente, ponía en él toda su actividad, sus energías, su prurito, llenaba la *caja* de miles de pesetas, exhibía las cuentas al público para la debida satisfacción y si, llegada la época del repartimiento faltaba algún ingreso, etcétera, tenía su bolsillo dispuesto para cubrir el líquido á distribuir y lo hacía hasta el céntimo: tan escrupuloso era. ¿Y cómo no ensalzar la obra ad-

ministrativa de dicho ex-alcalde, amigo Lázaro? ¿Cómo el pueblo está tan resignado, tan dormido, tan indiferente á la gestión desastrosa del que hoy lo gobierna? ¿Por qué no se levanta, si bien en actitud pacífica, que eso es muy sensato y le dice que se vaya á su casa? ¿Por qué no proclama el nombre del señor Castro que, aunque hoy es la autocracia judicial, esto no sería óbice para que mañana fuera la local, y muy bien visto también que pasara á regir sus destinos al primer teniente de alcalde don Daniel Sánchez? ¿Por qué lo tiene erigido en *administrador general* de sus haciendas, manejando los ingresos de pastos, no solo los de la mancomunidad de propietarios, sino los del quinto denominado «Quejigares» sin que haya cuando repartir unos ni otros?...

—Perdona que interrumpa tu relato y vayamos por puntos. Es lamentable, en verdad, la situación de ese pueblo. Mi opinión franca te doy sobre lo que cabe decirle á ese alcalde. Que de una manera clara, minuciosa y satisfactoria, exponga al público las cuentas de dichos pastos, para que se sepa el ingreso total de los quintos vendidos, el de *ganaderías*, *majadales*, etc., y deducidos los gastos,—que poquísimos deben ser,—conocer el líquido á repartir para hacer la derrama y saber á cuánto corresponde la fanega de tierra. Esto es lo preciso; lo imprescindible; no hay más que hacerlo; y de lo contrario, en un «juicio conciliatorio» se arregla todo. Y en cuanto al quinto de «Quejigares», presente también cuentas sobre la venta que haya hecho, y á repartirlo todo, que buena falta le hará á los contribuyentes saldar, por lo menos en parte, sus cuentas con la recaudación de contribuciones. Pero dime: ¿y la administración municipal, cómo anda? ¿Y los consumos?

—¡Ay, amigo mio, creo que aun mucho peor que de lo que acabamos de hablar!...

—Bueno, pues mira; en cuanto á esto, yo creo que mejor será llamar la atención del señor Gobernador y Delegado de Hacienda; poco se pierde: ¿no te parece? Y si los asuntos de que hemos hablado son ahora los de palpitante actualidad, basta por hoy, y los demás que me has anunciado los dejaremos para mañana que yo estaré más despacio y los estudiaré bien para dar un golpe en firme. Eso sí; en cuanto á los consumos, no se crean obligados á *igualarse ó concertarse* los vecinos de Almuradiel, ni mucho menos á pagar lo que arbitrariamente se les pida en *repartos extraordinarios* para cubrir el *déficit de caja*: no hay autoridad superior que autorice semejante cosa, á no ser por causas muy justificadas. no por la forma en que en ese pueblo están *sustituidos* los consumos, es decir, no sujetos á arrendamiento, que después de todo, mejor sería.

Y ¡ojo, industriales! ¡Vosotros sois los paganos!

—Muy bien, Lázaro, es decir, *Duende*, pues acaso crean eres el de la *Colegiata*.

—¡Caramba! ¡Vaya, vaya, qué confusión!

—Bueno, salud, y hasta otra, ¿eh?

—Sí, hasta otra, que vengas á levantar á

LAZARO.

Luis Morote

Ha muerto este gran periodista, este espíritu elevado y este hombre bueno.

Enamorado de la belleza, de la verdad y de la justicia, puso en defenderlas su talento político, su carácter clásico y su actividad infatigable.

Con él, la causa de la libertad pierde uno de sus mejores apóstoles y España uno de los hijos que la honraban.

Los anticlericales pierden uno de los hombres modelo, que supieron llevar á la práctica sus convicciones. Su frase: «tengo el honor de no ser católico» pronunciada últimamente, dice cuán firmes eran. Con ella queda retratada la valentía de este espíritu que supo sacrificar á su integridad de conciencia toda suerte de ambiciones.

Reciba la familia del finado el más sentido pésame de esta redacción, por tan irreparable pérdida.

El 1.º de Mayo

MITIN (1)

A la hora anunciada y con el amplio teatro de verano lleno de público entre el que se encontraba una gran representación del bello sexo, dió principio el mitin que el Centro Obrero y el gremio de panaderos tenía organizado para celebrar el 1.º de Mayo.

El presidente del Centro Obrero, nuestro querido amigo el compañero Miguel Navarro, explica el objeto del mitin y ofrece la presidencia de éste al presidente honorario, al batallador concejal y jefe local del partido republicano radical don Pedro V. Gómez, el que manifiesta que está bien ocudada la presidencia y ruega continúe en ella; concediéndole la palabra al compañero Alba para dar lectura á un artículo de un periódico que hace la historia del 1.º de Mayo. Justo Moreno lee el manifiesto del Centro Obrero; después habló Cámara, que dedica un saludo á las mujeres que acuden á estos actos y á la bandera del gremio de panaderos que simboliza rebeldía aconsejando á los obreros se asocien para llegar de esta forma á conseguir su mejoramiento, á la terminación es aplaudido.

Agustín Lopez, recomienda la unión de los gremios para de esta manera los obreros conseguir mejoras, aplausos.

(1) Por no haber llegado á tiempo el original dejamos de publicar esta reseña en nuestro número anterior.

Justo Moreno vuelve á hablar en nombre de la juventud radical aconsejando la unión para terminar por medio de esta con la explotación de que viene siendo el obrero. Xisto Fernández director del *Heraldo de Valdepeñas* saluda á los obreros y ofrece las columnas de su periódico para todo cuanto represente la defensa de los obreros, aconsejando la unión de estos; fué muy aplaudido,

Miguel Contreras, presidente del gremio de panaderos, da lectura al manifiesto que estos han publicado. José Pérez Chicharro dedica un saludo á la mujer y dedica gran parte de su discurso al impuesto sobre el suelo, preconizando las ideas de George, habla de la enseñanza y de los beneficios de la asociación; es aplaudido, Manuel Albi, como los demás oradores, saluda á las mujeres, hace algo de historia del 1.º de Mayo y se extiende en otras consideraciones benéficas para la redención de las clases proletarias, aconseja la unión de los trabajadores como único medio de la conquista de sus derechos; muchos aplausos. Nuestro director Ángel Grande también dedica un saludo á la mujer, el que hace extensivo á los obreros del mundo; dedica una salutación á la bandera roja del gremio de panaderos, y manifiesta que no por medio del asesinato ni por la destrucción ha de llegar el obrero á la conquista de sus derechos; hace constar que pertenece á un partido que acoge todo el programa del partido socialista menos lo que implica la lucha de clases, y termina aconsejando la unión de los trabajadores: muchos aplausos. Pedro V. Gómez al levantarse es saludado con una nutrida salva de aplausos que duran largo rato. Como en este momento las campanas de la iglesia atronaban el espacio, empieza diciendo que aquel ruido era producido por lo que representa la reacción, pero que la naturaleza le había dotado de buenos pulmones, y como representa el progreso, ese ruido estridente no podía apagar su voz potente y vibrante. Hace la presentación del gremio de panaderos que al igual que del Centro Obrero es presidente honorario; saluda á las mujeres de las que dice que son las que llevan la dirección del hogar porque son las verdaderas educadoras de los hijos, la mujer como ser más sensible que el hombre retiene más las enseñanzas que luego han de transmitir á sus hijos.

Habla de la alianza de España, Inglaterra y Francia, condenando con frase enérgica y viril, que nuestros gobernantes y algunos republicanos gasten otros 200 millones en escuadra. En párrafos de arrebatadora elocuencia habla del triunfo de los socialistas en Bélgica. Vuelve á dedicar otros párrafos á la mujer, que son interrumpidos por estruendosos aplausos, en los que con gran elocuencia les dice que por no haber sabido ser madres la mujer española, se había llegado á la pérdida de las colonias, costando *tres mil millones de pesetas y doscientos mil hijos* para tener á los pocos años como epílogo la catástrofe del barranco del Lobo.

Dice que hace tres años se celebró el primer acto en un mercado en las afueras del pueblo, con asistencia de unas veinte personas y como tribuna una gavillera, y hoy ya ven la concurrencia que hay. En un hermoso párrafo dice que imiten á los panaderos y de esta forma llegarán al fin que nos proponemos. Al terminar, una salva de aplausos que dura mucho tiempo, premia el magistral discurso del batallador concejal y recibe muchas felicitaciones.

El presidente del Centro Obrero, Miguel Navarro, en elocuentes palabras hace el resumen y dirigiéndose á las mujeres les dice que cuando salgan de allí y las demás amigas las censuren, les digan que allí les han dicho las cosas claras y en alta voz y no al oído como en las rejillas de los confesionarios.

Dice que hay que hacer la manifestación y espera que esta se haga con el mayor orden, para que ni las autoridades ni las clases patronales puedan decir que los obreros no son conscientes y que podamos demostrar que somos cultos y dignos, capacitados para dirigirnos á sí propios; lee las conclusiones que se han de dirigir al Gobierno las que son aprobadas por unanimidad y que por falta de espacio nos vemos privados de publicar. A la terminación fué muy aplaudido este compañero.

LA MANIFESTACION

Seguidamente se organizó la manifestación en la que iban unos 3.000 obreros, siendo imponente y ordenada recorriendo las calles más céntricas de la población, disolviéndose ésta en la Plaza de la Constitución después de haberse entregado al Alcalde las conclusiones que fueron acordadas en el mitin, siendo felicitada la Comisión por el Alcalde por el comportamiento y orden observado en la misma.

*
* *

El acto llevado á efecto por la democracia social de Valdepeñas es de una importancia grande y de aún mayor transcendencia para el porvenir.

Por primera vez la clase trabajadora de Valdepeñas, ha celebrado una manifestación, y en ella han podido ver los que motejan de incultos y me-

nosprecian á los obreros cuán equivocados están, habiendo demostrado este día con este acto solemne su educación cívica y que el obrero de Valdepeñas puede codearse con los grandes centros de Europa en que la clase trabajadora representa la civilización y la cultura mundial.

Las clases trabajadoras de Valdepeñas, van despertando del letargo en que yacían; las predicaciones de unos modestos luchadores que no se cansan en su continua é incesante labor de propagar los ideales redentores de emancipación y progreso, van dando sus frutos.

Unos tres mil obreros formaban en la manifestación y no hubo un solo grito ni un desmán. La manifestación fué ordenada, seria, correcta, pero imponente. Orgullosos pueden estar sus organizadores por el triunfo obtenido, triunfo innegable que resalta de una manera elocuente y del que las clases patronal y los gobernantes deben tener presente para lo sucesivo.

El Centro Obrero de Valdepeñas debe señalar con piedra blanca este día glorioso de su historia, pues consideramos á nuestro juicio que este es el mayor triunfo obtenido por esta entidad trabajadora.

Nosotros damos nuestra más entusiasta y sincera enhorabuena á la digna junta de este Centro por el acierto que ha tenido en la dirección de los actos reseñados haciéndola extensiva á la no menos digna junta del gremio de panaderos.

Cositas de la semana

Hipocresía y beneficencia

La prensa católica y monárquica nos cuenta diariamente las grandes limosnas é instituciones benéficas que hacen las gentes de sus rebaños respectivos. ¡Qué manera de echar dinero á los pobres de todas clases!

Y me digo:

«Pues señor: yo, trabajando toda la vida día y noche y sin derrochar un perro chico, apenas tengo una peseta para ayudar á mis prójimos.

Y esos señores que gastan y triun-

fan y no trabajan. ¿ siempre están dando...»

¿Pero de dónde sacarán tanto dinero los ricos para dar á los pobres?

¿De dónde?... ¿de quién? ¿cuánto? ¿cómo?

No lo publican los periódicos.

Se callan esto por modestia y publican lo otro por humildad.

Catolicismo legítimo: coger en secreto las onzas y repartir desde el balcón los ochavos.

Y á esta hipocresía la llaman beneficencia.

Hombre funesto

Cierva no hizo más que llegar á la Coruña, y murieron repentinamente el capitán general y el magistrado ponente en el pleito motivo del viaje del odiado *neroncete*.

¡Ni que fuera la peste búbonica!

Fiate de Dios y no corras

Días pasados publicó un periódico católico una noticia tremendamente desconsoladora; no solo para los incredulos, sino para los creyentes religiosos.

Un vecino de Albuñón, provincia de Murcia, «viendo arrasada su cosecha» por un «viento fuertísimo», prorrumpió en blasfemias y hasta disparó un tiro contra el cielo.

Dios, que con esto del catecismo debe estar de mal humor, le castigó de un modo severo y original, según el colega.

He aquí como lo refiere el expresado periódico:

«Repentinamente sintiome enfermo, inmóvil, con los brazos levantados, levantados, mudo y con la vista clavada en el cielo, produciendo verdadero espanto.

Inmediatamente acudieron en auxilio del blasfemo varias personas, entre ellas el médico, resultando completamente inútiles los auxilios de la ciencia y de la caridad para volverlo á la normalidad.»

Y, francamente, tal castigo en un Dios todo piedad, es para poner á un calvo los pelos de punta. Buena manera de acreditar á Dios de previsor, bueno y clemente.

Estaríamos frescos si existiera un Dios que tales castigos impone.

Y le atribuyen los que se dicen sus adoradores.

Contestando á una denuncia anónima.

En forma anónima, pues pone como firma *Un concejal*, se le hacen unas preguntas á nuestro amigo el edil radical D. Pedro Vicente Gómez.

Como dichas preguntas se relacionan sobre asuntos del Municipio y esta semana no ha habido sesión, nuestro co-religionario promete que en la primera, serán satisfechos los deseos del anónimo comunicante.

Aunque no nos agrada hacernos eco de anónimos porque es revelar falta de valor en quien los escribe, de este haremos una escepción por la índole del asunto.

El señor Gómez manifiesta, que en lo sucesivo no atenderá nada por importante que sea si el denunciante no tiene el civismo de poner su nombre, aunque este no se haga público.

EL DIABLILLO RADICAL.

Linares, Imprenta San José

ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días
BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.
Radiografía.
Radioescopia.
Corrientes de alta tensión.
Inhalaciones de Ozono.
Baño eléctrico.
Masaje.
Fulguración.

Tratamiento de la Sífilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterina por el Ozono.

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

D E

T O M A S D E M E R L O Y M E R L O

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Productos farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Depilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Bisterine dentífrico maravilloso.—Bulb'fera para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tartaros.—Aguas minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es
merado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

GBANDES TALLERES

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Y
Construcción de Carruajes de lujo

DE
**Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

HOTEL SUIZO

Desengaño, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de
la Gran Vía, muy próximo de todos los Tea-
tros y despachos de Ferrocarriles. Salón
Restaurant. Almuerzos 2,50 pesetas. Comi-
das 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en ade-
lante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se
dejen engañar en las estaciones, vengán directa-
mente á la casa.

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia po-
sible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6.-VALDEPENAS

¡¡ Besoy !!

Gran específico contra los dolores de
cabeza, oídos, muelas y en general los
nerviosos y reumáticos.

Sus efectos son maravillosos.

Se recomienda por sí solo, con solo to-
marlo una vez.

De venta en las farmacias de don To-
más Caro-Patón, don Aurelio Morales y don
Angel Gonzalo.

Representante: MANUEL ALBI, Pi y Margall, 2

Lecciones particulares

Un Maestro superior ingresado por oposición
en una Escuela graduada de esta localidad, acep-
taría una ó varias clases particulares de primera
y segunda enseñanza, á domicilio.

PRECIOS MÓDICOS

Darán razón en esta Redacción.

GRAN CENTRO POSTAL

DE

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clase.
á precios baratísimos.

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pi y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos sumamente baratos.

Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico
de clase superior, á **una peseta.**

¿Que por qué las vendo tan bara-
tas? Pues es muy sencillo. El mate-
rial me lo regalán y la fabricación
es propia de la casa, por consiguien-
te todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

BATANEROS, 2

TALLER DE PLATERIA

DE

Angel Grande Ramos

— Se hacen toda clase de composturas y se reforman toda clase alhajas. Se hacen iniciales,
se graban cifras y se arreglan cubiertos de plata.

Todo cuanto concierne al gremio de platería, sin competencia posible, prontitud y baratura.

Cristo, 1 duplicado.-VALDEPEÑAS

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso,
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Cala-
trava,